

Personnes migrantes et parcours de soin ville - hôpital

Pierre TRYLESKI

Médecin généraliste
Strasbourg

Cas clinique

- Cas clinique : homme, 50 ans, non francophone, en rupture de son pays, de sa famille, de ses amis, « handicapé » de la relation humaine, polypathologique, troubles psychiatriques.
- A la rue, aucun hébergement ne lui va
- Multiples passages aux urgences hospitalières
- Parcours déstructuré, mission impossible ?

Migrant : voyageur immobile ou vagabond ?

- **Organisation Internationale des Migrations :**
Est dite migrante « toute personne qui quitte son lieu de résidence habituelle pour s'établir à titre temporaire ou permanent et pour diverses raisons, soit dans une autre région à l'intérieur d'un même pays, soit dans un autre pays, franchissant ainsi une frontière internationale. »
- **Zigmunt BAUMAN :** *« Sans perspectives d'avenir, les détenus des camps de réfugiés ou de demandeurs d'asile ne peuvent plus retourner d'où ils viennent puisque les pays qu'ils ont quittés ne veulent généralement plus d'eux. Leurs moyens de subsistance ont dans la plupart du temps été annihilés, ou leurs demeures détruites. Mais une autre forme de violence s'ajoute à ces situations tragiques : celle qui naît de l'expérience de l'indécidabilité. Car ces individus (vagabonds, réfugiés, demandeurs d'asile, etc.) se retrouvent le plus souvent sans horizon d'avenir : s'ils n'ont nulle part où retourner, et n'ont pas non plus d'endroit où aller : « aucun gouvernement ne verrait d'un bon œil l'afflux de millions de sans-abri, et tout gouvernement s'efforcerait d'empêcher les nouveaux venus de s'installer »*

Parcours de
soin des
migrants : une
gageure

Épuisement des patients

Épuisement des soignants

Dévoiement des missions de
soin

Échec des parcours

Se parler pour
soigner et
renforcer les
parcours de soin

La discussion, moyen de
conforter les parcours

L'interprétariat, un outil
de la discussion